

Communiqué de presse Tela Botanica

Les sciences citoyennes et la biodiversité à l'honneur lors d'un événement sans précédent



« La crise actuelle de disparition des espèces, la première provoquée par une espèce vivante, Homo sapiens, avance à grand pas et il faut se faire à l'idée que l'érosion actuelle est un phénomène irréversible à notre échelle de perception du temps. Aussi, y a-t-il urgence à sauvegarder tout ce qui peut l'être, d'où ce colloque qui invite tous les acteurs de la société à participer à cet effort de connaissance et de protection de la biodiversité » telles étaient les paroles inaugurales de Daniel Mathieu, président de Tela Botanica, organisateur du premier colloque national sur les « Sciences citoyennes et la biodiversité » qui s'est déroulé les 22 et 23 octobre sur le campus de l'Université Montpellier 2.

Ce colloque introduit avec quelques mois d'avance l'année internationale de la biodiversité proclamée par l'assemblée générale des Nations Unies le 20 décembre 2006 et marque le 10^{ème} anniversaire de la création à Montpellier du Réseau Tela Botanica des botanistes francophones, l'un des acteurs importants des sciences citoyennes dans le champ de la botanique. Ce colloque se situe dans la continuité de la journée de travail organisée la veille par le CNRS/CEFE autour du GDR2968 sur le suivi des changements climatiques.

Deux cents personnes se sont inscrites à cette rencontre qui a rassemblé des chercheurs, des associations, des institutions, de simples citoyens mais aussi des collectivités territoriales (Ville de Montpellier, Ville de Paris, Ville de Roubaix, Région Nord-Pas-de-Calais, Région Ile-de-France, Seine-Saint-Denis...), pour réfléchir sur l'implication de la société civile dans les travaux de recherche sur la biodiversité.

Huit ateliers de réflexions préparés en amont du colloque par Internet de façon totalement coopérative ont permis aux participants de discuter de problèmes tels que la validité des données fournies par les amateurs, la valorisation de cette participation citoyenne aux programmes scientifiques, l'importance et la nature des outils Internet utilisés, l'éducation du public et les moyens de financement des projets de sciences citoyennes.

Comme l'a souligné Mikaël Delafosse, représentant de la mairie de Montpellier, dans son allocution, il importe de combiner l'action locale à la réflexion globale, seule façon de mobiliser au plus près les acteurs dans un contexte de mondialisation des problèmes de l'environnement. À l'issue des discussions, les participants ont suggéré d'organiser le prochain colloque « sciences citoyennes et la biodiversité » à une échelle européenne, voir euroméditerranéenne. Des groupes de travail thématique sur cette science citoyenne pour la biodiversité sont également à l'étude.

Vous pourrez retrouver l'ensemble des discussions en séance plénière et des comptes rendus de nos ateliers de travail sur le site web dédié à ce colloque : <http://colloquescb.tela-botanica.org>

<http://colloquescb.tela-botanica.org>

Tela Botanica

163, rue Auguste Broussonet
34090 MONTPELLIER
Tél : 04 67 52 41 22

accueil@tela-botanica.fr/<http://www.tela-botanica.fr>